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冬夜裡的小火爐
代奕

記得小時候住在姥姥家，每到冬天，

姥姥都會從落滿塵灰的儲物間搬出一架爐

子來生火取暖。

姥姥從屋後的柴火堆裡找出細碎的

木條插在爐子四周，把廢舊的報紙揉成一

團，用打火機點燃迅速丟進去，緩緩引燃

炭火，等到蜂窩煤均勻穩定的燃燒時，把

爐子提進屋內。凍得瑟瑟發抖的我們迅速

圍在爐子四周，不斷把雙手覆在炭火表面

汲取溫暖，一面揉搓手心，漸漸渾身上下

暖和了起來。

有爐火作伴的冬日是最幸福的時光，

從寒冷的室外一路小跑回來，進門的剎那

溫暖如春，僵硬的四肢得到了舒展，脫下

厚重的外衣，身著輕盈的衣物。看著窗外

綿綿飛雪，呼嘯的北風打在窗玻璃上。而

此時，全家人坐在屋內各處，暖融融的氛

圍，將家人們臉上染上了一層薄薄的紅

暈。

火爐在帶給我們溫暖的同時，也為

我們提供美味佳餚。將饅頭切片淋上醬油

汁，排成一圈，待邊緣烤的微微焦黃，呈

現出乾巴的狀態時拿下來，鹹香的味道，

酥脆的口感。或者是把買回來的冰涼的水

果放上去烘烤的熱乎乎，再吃進肚子裡。

圍爐煮茶，燒的滾熱的開水從爐子上拿下

來，將一片片茶葉燙的舒展開來，滿屋浸

潤著茶香。和堅果零食的氣味交織在一

起，令人沉醉。

有一次我在外面雪地上玩耍，開心

之餘把鞋子給弄濕了，進屋後，爸爸察覺

到了我沾滿水漬的棉拖鞋，于是立即幫我

脫下，把鞋拿在手裡，放到火爐上烘烤，

不停翻轉著，他臉上的神情是那麼嚴肅認

真，眼神是那樣專注，彷彿手裡拿的的一

件珍貴的藝術品，過了一會，他用手探尋

鞋面的濕度，確認烘乾了以後，再讓我穿

上。

乾爽的鞋子像一朵溫暖的雲，將我的

腳緊緊包裹著，早已沒有了剛才又冷又硬

的感覺，絨毛輕輕撫摸我的腳面，溫度從

腳下蔓延至全身。長輩對我的疼愛和無微

不至的關懷，似一道暖流，至此，冬夜不

再漫長寒冷。

多年過去，我們很久沒有再踏足城裡

姥姥家的小院，而是在樓房裡，用各種電

暖器取暖，也沒有了從前的感覺，曾經圍

爐夜談，其樂融融的氣氛成為回憶留在心

底。像一幅美好動人的畫卷。

戈壁冬韻
于紅秀

寒冬時節，戈壁呈現出一種特有的風

韻和生機，信步遊走中，感受雪的朦朧，夜

的浪漫，風的蕭瑟，更值得用心去欣賞、品

讀和發現。

戈壁的冬天，靜謐而空曠，像一片廣

袤的畫布，安靜地等待著大自然的筆觸。那

裡的寒風凜冽，吹得胡楊的枝幹低垂，雪花

輕盈地落在土地上，化作一層潔白的薄紗。

天地間，一片胡楊、一排風車、一縷炊煙，

一座山丘，有著超凡脫俗的精美，沒有絲毫

的矯情和做作，呈現著最純真的美。默默眺

望遠方，天地融為一體，自然景物壯美而不

失浪漫，像是浮華褪去後的簡約，訴說著戈

壁的粗獷和澄明。

戈壁的雪，是晶瑩剔透的。在戈壁礦

區生活一年多，冬天極少見雪，晨起，天空

陰沉著，不一會兒，細密的雪花伴著寒風簌

簌而落，許久不見雪，我們都很興奮，紛紛

跑出去，感受雪的嫵媚與妖嬈，「雪花旋落

旋成融，橫作清霜陣陣風。」細碎的雪花從

灰蒙的天空中飄然而下，宛如蟬翼般輕盈。

剛剛落在地面上，便與泥土親吻，化作一滴

滴晶瑩的水珠，消失在大地的懷抱裡。風帶

著雪的涼意，拂過臉頰，絲絲清涼沁入心

頭。我們歡快的與雪共舞，曼妙的身姿，在

天空的映襯下美輪美奐，我們陶醉在這如詩

如畫的仙境中。中午時分，雪花如羽毛般飄

飄灑灑，如綻放的銀菊，朵朵潔白，鋪天蓋

地。茫茫戈壁就沉浸在大雪裡，天地雲影為

一色，勾勒出一幅雅致素淨的山水圖。

戈壁的夜，是溫馨浪漫的。「明月出

天山，蒼茫雲海間。」 一幅雄渾蒼闊的畫

面映入眼簾，廣袤的戈壁上，一輪明月升出

山頂，月色照耀之下，茫茫雲海與連綿不斷

的山峰相融合，氣勢磅礡，頗為壯觀。身處

其中，思緒被月光牽引，飛到千里之外的故

鄉。

唐代詩人白居易寫到「綠蟻新醅酒，

紅泥小火爐。晚來天欲雪，能飲一杯無。」

天寒地凍，風雪飄飛，朵朵霜花，想到家的

溫馨舒適，片片雪花，彷彿傳來家人思念的

呼喚。我們圍爐而坐，在紅泥小火爐上燙一

壺熱酒，恣意歡暢。在推杯換盞和觸籌交錯

中感受「舉頭望明月，低頭思故鄉」的深切

懷念。     

戈壁的風，是肆意灑脫的。戈壁是風

的舞台，冬天的寒風，只有在戈壁上灑脫搖

曳，吹過乾枯的紅柳，吹過白雪覆蓋的荒

原，時而掀起雪花，時而揚起沙塵，從不見

他有厭煩的時候。他們在藍天下馳騁，在荒

漠裡撒歡，一路邁著矯健的步伐，吞吐著冬

日的嚴寒，將潔白晶瑩的雪花吹向天空，飄

落下的雪花像蹁躚的粉蝶，將晶瑩的絮片灑

向遠方。戈壁的天氣總是說變就變，剛才還

是月明星稀，霎時間狂風呼嘯，飛沙走石，

乾枯的紅柳在寒風中極速擺動，閃爍的小黃

燈忽暗忽亮，彷彿隨時都可能被吹走。

側耳傾聽戈壁冬日裡風的歡唱，雪的

晶瑩，夜的溫柔，胡楊的孤單，那景色，那

風聲，誰說這不是戈壁的風韻呢？其實，廣

袤的戈壁也在寒冷的冬天裡積蓄力量。它在

蕭瑟中堅持，在寧靜中領悟，在孤獨中綻

放。

這，正是生命在更高境界裡的昇華。

人生，又何嘗不是這樣呢？

冬日裡的詩意漫步
周紀琳

晴朗的冬日下午，陽光溫柔地灑在窗欞上。百無聊賴之際，

我萌生了出門走走的念頭。于是，放下手機，從慵懶的床上起

身，整飭衣冠，輕推開門，踏入那一片靜謐的世界。

沿著村中的小徑緩步前行，經過一排排緊密相鄰的屋舍、一

片片綠意盎然的菜園，還有那塊夜晚會變成露天電影院的空曠廣

場，直至村口的池塘邊。

那裡，兩位老人正靜靜地垂釣。一男一女，他們或許是一對

夫婦吧。兩人並肩坐在折疊椅上，手持釣竿，身旁放著裝有餌料

的小箱。寬大的漁夫帽簷遮住了他們的視線，卻擋不住歲月染白

的頭髮。樹蔭雖近在咫尺，他們卻選擇沐浴在暖陽之下，享受著

冬日的恩賜。

那一刻，他們成了我眼中最和諧的畫面。懷著敬畏與好奇，

我悄悄走近，在他們身後站定。時間彷彿凝固，水面波瀾不驚，

而老人們的背影宛如大海般平靜，高山般沉穩，讓我感受到寧靜

的力量。

原來，生活並非總是喧囂紛擾，也可以如此靜美安詳。他們

坐在這裡，握緊釣竿，並非為了收穫魚獲，而是為了品味這份難

得的歲月靜好。

離開村莊，踏上大道，行人稀少，顯得有些孤寂。然而，

在路口轉角處，我遇見了一樹繁花盛開的美景。淺粉色的花朵在

藍天映襯下綻放得淋漓盡致，陽光為它們伴舞，微風輕輕吟唱。

恍惚間，彷彿看到仙子們棲息于枝頭，裙帶隨風飄動，姿態婀

娜。大樹之下，兩位慈祥的老婦人坐在石墩上，面帶微笑，親切

交談。她們的眼神中充滿了幸福和滿足，連周圍的落花也似乎因

此更加美麗。我雖然不知道她們談論的內容，但從她們舒展的笑

容裡，讀到了生命的厚重與美好。這種美，不是青春活力所能獨

佔，而是經過時間洗禮後沉澱下來的獨特韻味。

不知不覺間，黃昏已至，夜幕漸濃。空氣中瀰漫著飯菜的香

氣，提醒我該返回家中。隨著夜色加深，街道逐漸熱鬧起來，人

們談笑風生，街市恢復了生機。此時，耳邊傳來幾聲「咻、砰」

的聲響，抬頭望去，只見煙花在夜空中璀璨綻放。那一瞬間的光

芒，短暫卻又深刻，彷彿在告訴人們：即使只是剎那芳華，也能

留下永恆的記憶。

回顧這半天的經歷，我不禁感慨萬分。生活中處處皆是美

好的事物，只是我們常常忙于奔波，忽略了身邊的風景。直到今

天，我才真正理解了「世上並不缺少美，而是缺少發現美的眼

睛」這句話的真諦

。願我們都能保持一顆善于發現美的心靈，學會在忙碌的生

活節奏中慢下來，用心去感受那些被遺忘的美好。一朵花、一棵

草、一片樹葉，只要我們願意停下腳步，細心觀察，總會發現不

一樣的精彩。

流芳百世

c

訃告
莊施淑惠（晉江錦埔）

逝世於十二月廿一日
現停柩於計順市亞蘭禮沓大街聖國殯儀館
（SANCTUARIUM 203-CAMELIA）靈堂
出殯於十二月二十八日上午九時

憶瓊瑤
王婉誼

十 二 月 的 序 幕 才 剛 剛 拉
開，佳節的氛圍尚未完全籠罩，
但心中的感觸卻異常深沉。

某夜，我正在房內休息，
隨手滑動手機，打開 YouTube 
時，彈出一則新通知，是有關瓊
瑤老師多部經典戲劇的馬拉松播
放活動。我滿懷好奇心，點開觀
看，還順便開啟 Google 搜索，
想了解更多詳情。結果映入眼
簾的，卻是一條令人震驚的消
息——瓊瑤老師辭世了。

剛才的熱血奔騰，瞬間化
為冰冷的沉寂。我不禁喃喃自
語：“這怎麼可能？”短短數秒
間，情緒猶如浪濤翻湧，驚愕與
惋惜交織，內心感慨萬千。

回憶如潮水湧來，中學時
期的場景依稀浮現腦海。那時，
我常與父母圍坐在舊劇頻道前，
每週日都準時收看瓊瑤老師的作
品。《梅花三弄》的每個畫面、
每句台詞，至今仍記憶猶新。父
母時常提起這位來自臺灣的傳奇
作家，講述她如何以筆觸撼動心
靈，將愛情與人性的深刻描繪淋
漓盡致。

或許冥冥中自有天意，瓊
瑤老師的作品點燃了我對文藝的
熱愛。她的故事不僅是影視經
典，更是我心靈深處的啟蒙。受
她的影響，我開始在課堂上提筆
創作，書寫關於愛情與人生的詩
詞與短文，樂此不疲。即便進入
大學就讀中國文學系，我也從未
放下這份執著，並將她的精神化
為創作的動力。

恩 師 們 時 常 誇 我 情 感 豐
沛，認為我有作家的「慧根」。
他們還半開玩笑地稱我為「小瓊
瑤」。

這個稱號雖略帶戲謔，卻
是對我莫大的鼓勵與認可。至
今，恩師的教導與栽培仍是我筆
耕不輟的重要支柱。

瓊瑤老師的離去，讓我深
感人生無常，但她留下的文字與
精神，將永遠激勵我們，讓一代
又一代的人在愛情的追尋中找到
屬於自己的光芒。

——敬以此文，緬懷一位
用筆觸傳遞愛與力量的文學巨
匠。

東盟經濟穩健增長　對華合作勢頭強勁
新華社記者葉平凡　陶方偉

　　2024年，東盟國家外貿持續復甦，國內需求
顯現韌性，消費和旅遊業回暖，經濟保持穩健增
長。但東盟國家一些人士擔心，美國新一屆政府
上台後，其保護主義政策恐將帶來風險，削弱東
盟經濟增長勢頭並推高通脹。
　　一些東盟官員指出，東盟經濟的亮眼表現得
益于與中國合作勢頭強勁。要克服未來風險挑
戰、把握經濟發展機遇，東盟應當同中國進一步
深化和拓展多領域合作，構建更為緊密的中國－
東盟命運共同體。

經濟穩健增長顯韌性
　　東盟人口超6億，國內生產總值（GDP）近4
萬億美元。隨著工業化進程和數字化轉型加快，
東盟近年來成為全球經濟增長較穩定的地區之
一。亞洲開發銀行12月11日發佈《2024年亞洲發
展展望》補充報告，將東南亞地區2024年經濟增
長預期從4.5%上調至4.7%。從地區國家層面看，
越南、菲律賓、印度尼西亞等國2024年經濟增速
預計較為亮眼。總部位于新加坡的東盟與中日韓
宏觀經濟研究辦公室10月發佈最新季度報告，預
計東盟2024年經濟增速為4.7%，2025年為4.9%。
　　印尼經濟統籌部長艾爾朗加·哈爾塔托日前
表示，過去10年，東盟地區平均經濟增速為4%至
5%。如今，東盟已成為世界第五大經濟體。得益
于政治穩定和對多邊合作的承諾，東盟已成為亞
太地區穩定的區域合作平台。
　　馬來亞投資銀行12月初發佈報告指出，在製
造業和出口進一步提升、外國直接投資上升、東

盟地區數據中心高速發展、旅遊業持續復甦以及
中國部署一攬子增量政策等多重利好因素驅動
下，馬來西亞、印尼、菲律賓、新加坡、泰國、
越南等東盟國家經濟有望保持穩健增長。報告強
調，當前，東盟地區正加快數據中心建設，有效
刺激東盟各國對可再生能源投資，相關產業逐漸
成為馬來西亞、印尼、新加坡、泰國等國的新增
長點。
　　與此同時，東盟經濟發展仍面臨挑戰。一些
觀察人士認為，保護主義抬頭、地緣政治不確定
性加劇等因素可能破壞全球供應鏈穩定和正常貿
易流動，美國新一屆政府單邊主義、保護主義政
策的回歸加劇了這一擔憂。
　　東盟與中日韓宏觀經濟研究辦公室首席經濟
學家許和意指出，美國新一屆政府可能升級保護
主義政策，這將是東盟經濟增長面臨的主要風險
之一。艾爾朗加表示，東盟與美國新一屆政府之
間可能存在政策衝突。「美國當選總統特朗普更
看重雙邊關係，而不是多邊關係。但東盟國家認
為，多邊主義將帶來共同繁榮。」馬來西亞默迪
卡民調中心研究經理陳承杰認為，美國新一屆政
府將以關稅為手段，優先保障美國企業利益，扶
持本土製造業，這將給全球貿易帶來更多不確定
性。

深化對華合作成共識
　　東盟官員指出，面對風險挑戰，東盟應當同
中國進一步深化和拓展多領域合作，保持對華合
作強勁勢頭，構建更為緊密的中國－東盟命運共

同體，維護地區和平、穩定與繁榮。
　　近年來，中國和東盟經貿合作持續發展，中
國連續15年保持東盟最大貿易夥伴地位，東盟也
連續4年成為中國最大貿易夥伴。中國海關總署
統計數據顯示，2024年前11個月，中國與東盟貿
易總值達6.29萬億元人民幣，同比增長8.6%。
　　目前，中國同印尼就構建具有地區和全球影
響力的命運共同體達成重要共識，共建「一帶一
路」合作重點項目雅萬高鐵讓印尼邁入「高鐵時
代」；同馬來西亞、同湄公河國家雙多邊命運共
同體建設邁上新高度，中國企業承建的馬來西亞
東海岸鐵路建設穩步推進，中老鐵路客貨兩旺，
中老泰國際貨物列車正式開行，同泰國、馬來西
亞、新加坡、老撾等免簽安排成效顯著，「瀾湄
簽證」正式落地；中國－東盟自貿區3.0版升級談
判實質性結束……
　　東盟秘書長高金洪日前表示，基礎設施建設
在促進貿易等方面發揮重要作用，雅萬高鐵、中
老鐵路等項目是東盟與中國的成功合作範例，希
望雙方繼續加強基礎設施建設領域合作，同時加
強供應鏈互聯互通，助力東盟保持經濟競爭力和
韌性。　　中國駐東盟大使侯艷琪告訴記者，中
國與東盟相互依存，聯繫緊密。她在同東盟官員
交流時，大家談得最多的是和平、穩定、發展、
合作，最希望的是堅持真正的多邊主義、開放的
區域主義和包容性的發展。中國與東盟加強合
作，實現共同發展，符合地區國家利益和民眾期
待。

美媒：量子計算對加密貨幣構成威脅
卜曉明

美國當選總統唐納德·特朗普在競選期間承諾，將為美國政府持有的比
特幣建立戰略儲備。不過，量子計算技術不斷取得突破，使比特幣等加密
貨幣的命運顯得撲朔迷離。

美國《華爾街日報》23日報道，一些人擔心，量子計算持續發展可能
使黑客得以破解確保比特幣安全的加密技術，從而竊取比特幣。

報道援引研究人員的話說，可以破解比特幣加密技術的量子計算設備
需十年或更久才能誕生，但量子計算技術的發展對比特幣
構成長期風險，除非比特幣開發者升級加密技術。

然而，加密貨幣專業人士認為，升級比特幣加密技術
需要多年。鑒于比特幣去中心化特性，升級加密技術需要
全世界「幣圈」維護者形成廣泛共識。

《華爾街日報》援引分析師的話報道，如果黑客利用
量子技術對比特幣發起攻擊，將波及傳統金融市場。

美國哈得孫研究所高級研究員阿瑟·赫爾曼說，對加
密貨幣而言，量子計算是一枚「定時炸彈」。哈得孫研究
所2022年一項研究估算，使用量子技術攻擊比特幣可能在
加密貨幣市場和其他市場造成超過3萬億美元損失，引發
美國經濟深度衰退。赫爾曼說，鑒于比特幣價格現在攀升
至一枚將近10萬美元，使用量子技術攻擊比特幣可能引發
比2022年預估更嚴重的經濟損失。


